

RAPPORT SUR LES ARCHIVES HISTORIQUES,

PAR

DOUGLAS BRYMNER, ARCHIVISTE.

A l'honorable M. J. H. POPE,
Ministre de l'agriculture.

MONSIEUR,—J'ai l'honneur de vous présenter le rapport sur les archives historiques pour l'année 1884.

Il a été fait cette année, beaucoup de progrès dans les recherches et l'obtention de copies de documents ayant une valeur historique. L'acquisition des papiers du Dr Rolph se rapportant à la rébellion en 1837-8, dans le Haut-Canada, et destinés à jeter de la lumière sur les événements de cette époque, est digne d'intérêt, car ces papiers serviront à l'étude de l'histoire du Haut-Canada. Ils comprennent la narration faite par le Dr Rolph lui-même de ses relations avec M. William Lyon Mackenzie, des lettres de M. Baldwin, de sir Francis Hincks, de M. David Gibson, de M. W. L. Mackenzie, et d'autres personnages, ayant trait surtout à la question du pavillon parlementaire, qui a donné lieu à tant de controverse. On a reçu de Détroit, de Windsor, de Sandwich, etc., des originaux et des copies relatifs à la première occupation de cette région. Des copistes sont occupés, au *Public Record Office*, à Londres, à transcrire les papiers d'Etat de l'époque qui a précédé immédiatement la cession de 1760 ; chaque copie est soigneusement révisée, contrôlée et collationnée sur l'original avant d'être transmise à ce bureau, de façon à assurer autant que possible l'exactitude des copies à consulter ici. On a considéré qu'il était mieux de commencer à la période de la cession, et de faire copier plus tard les documents d'une date antérieure, parce que, entre autres raisons, beaucoup des documents relatifs au Canada, classifiés sous le titre *America and West Indies*, sont disséminés dans différentes séries, en sorte qu'il ne pourrait manquer de résulter une grande confusion s'ils étaient transcrits sans arrangement chronologique. Quantité de documents sous le sous-titre *New England*, se rapportent directement aux affaires canadiennes ; mais comme un certain nombre de ces volumes sont composés en tout ou pour la plus grande partie de documents qui n'ont aucun rapport, même indirect, avec les affaires canadiennes, il est impossible de donner aux copistes des instructions générales ; elles doivent être spéciales, et demandent à être préparées avec soin et réflexion. Dès que j'aurai arrêté un plan chronologique pour la gouverne de ces copistes, je me propose de faire marcher ce travail de front avec celui qui se fait au *Record Office* à Londres.

On est à copier aussi à Rome des documents auxquels on ne pouvait jusqu'ici avoir accès, Mgr Taschereau, l'archevêque de Québec, s'étant chargé, grâce aux bons offices de M. l'abbé Casgrain, de faire transcrire et soigneusement réviser ces documents, qui font partie des archives du Gésu, de la Propagande, etc.